



Organiza: Escuela Superior de las Fuerzas Armadas (CESEDEN)  
Colabora: Instituto de Historia, CSIC

# SEMINARIO CONTINUIDAD O DISCONTINUIDAD EN EL ESPECTRO DEL CONFLICTO

EL SEMINARIO TENDRÁ LUGAR EN EL CESEDEN  
PASEO DE LA CASTELLANA Nº 61

8 Y 9 DE MARZO DE 2023  
16:00-19:30 HS

Entrada libre hasta completar aforo

Una de las principales áreas de investigación y docencia en la Escuela Superior de las Fuerzas Armadas (ESFAS) es la del planeamiento y conducción de operaciones militares, que comienza por una comprensión cabal del conflicto.

La doctrina vigente en la OTAN interpreta el conflicto como un "continuum" en el que la violencia se va incrementando, desde la paz estable hasta la guerra, sin que medie ningún salto cualitativo o novedad esencial. Esta concepción se ha plasmado en diversas teorías contemporáneas sobre la conducción operativa, que ponen el acento en "la difuminación de las diversas modalidades bélicas" (Hoffman, 2007): desde las guerras de cuarta generación, hasta las más recientes de guerra híbrida, o zona gris del conflicto.

Sin embargo, este año de guerra en Ucrania parece cuestionar esa supuesta homogeneidad del espectro en la que se basan estas teorías: frente a la relativa flexibilidad y control de la escalada-desescalada que caracteriza al "continuum", el día a día en aquel teatro bélico se muestra como una realidad cada vez más rebelde a cualquier manejo instrumental.

En este marco, el seminario plantea un debate riguroso sobre el significado que la intensificación de la violencia tiene sobre el propio conflicto, desde cuatro perspectivas complementarias: filosófica, estratégica, geopolítica e histórica.

Foto cedida por el corresponsal de guerra Zigor Aldama.

Organiza: Escuela Superior de las Fuerzas Armadas (CESEDEN)  
Colabora: Instituto de Historia, CSIC



**Miércoles, 8 de marzo, 16:00-19:30**

### **Mesa 1: Perspectiva filosófica.**

La excepción dentro de la excepción: Transformaciones contemporáneas de la violencia política.

#### **Montserrat Herrero**

Catedrática de Filosofía e Investigadora principal del Instituto Cultura y Sociedad de la Universidad de Navarra. Ha sido vicedecana de la Facultad de Filosofía y Letras, así como directora del Consejo Académico del Instituto de Empresa y Humanismo de dicha Universidad.

What is War? Contested Definitions.

#### **Beatrice Heuser**

Catedrática de Relaciones Internacionales en la Universidad de Glasgow y directora de estrategia de la Academia de Estado Mayor de las Fuerzas Armadas alemanas. Anteriormente ocupó la cátedra de Estudios Estratégicos en el King's College.

### **Mesa 2: Perspectiva estratégica.**

¿Qué es la estrategia? Relación con la guerra y las operaciones.

#### **Antonio Horta**

Profesor de estudios políticos e investigador del Instituto Português de Relações Internacionais (IPRI) en la Universidad Nova de Lisboa. Es Auditor de Defensa Nacional del estado portugués.

Las tres dimensiones del arte operacional: estructural, dialéctica y formal.

#### **Pedro Valdés**

Profesor del Departamento de Operaciones de la Escuela Superior de las Fuerzas Armadas y de análisis estratégico en el Master de Seguridad y Defensa de la Universidad Nebrija.

**Jueves, 9 de marzo, 16:00-19:30**

### **Mesa 3: Perspectiva geopolítica.**

Geopolitics -An Aid To Statecraft.

#### **Geoffrey Sloan**

Profesor del Departamento de Política y Relaciones Internacionales de la Universidad de Reading. Anteriormente fue Jefe del Departamento de Estudios Estratégicos y Asuntos Internacionales del Britannia Royal Naval College.

El debate sobre las “nuevas guerras”: política, espacio y conflicto en la geopolítica contemporánea.

#### **Paloma Puente**

Profesora en el área de Geografía del departamento de Humanidades y del Master en “Geopolitics and Strategic Studies” de la Universidad Carlos III.

### **Mesa 4: Perspectiva histórica.**

Conflict and War in Ancient Greek and Indian Strategic Thought.

#### **Vasileios Syros**

Catedrático en la Universidad Jawaharlal Nehru y Distinguished Fellow de la United Service Institution of India. Colaborador de diversos centros de excelencia de la OTAN y miembro del Clare Hall de la Universidad de Cambridge.

Algunos casos de continuidad del conflicto en la historia militar de España.

#### **Enrique García Hernán**

Profesor de Investigación del Instituto de Historia del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Académico Correspondiente de la Real Academia de la Historia y de la Academia Ambrosiana de Milán, y Vocal de la Comisión Española de Historia Militar.